

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,  
350 varas al Sur del  
Banco de Costa Rica  
casa número 356

Editores,

*Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.*  
Administrador

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

Año III

San José, C. R., 16 de setiembre de 1912

Núm. 118

## Nueva Colchonería y Tapicería Moderna,

Resortes se hacen á la medida.—Se tapizan muebles dejándolos al gusto del cliente.—Trabajo garantizado.—Buen trato y precios sin competencia.

situada 25 varas al Norte de la Botica Oriental y Contiguo á la Fábrica de Espejos de J. Pereira y C?—Gran surtido de colchones de todo tamaño. Para encargos de tene- mos, géneros de buena calidad. También Crin, Lana, Balsa etc. etc —Colchones de

HERNANDEZ Y LAFUENTE

## CONFERENCIA

dada en la Sociedad de Trabajadores, por nuestro compañero don Anibal Amador, el día 1º del corriente.

Esa redención, señores, dejará de ser un mito sólo por el triunfo de nuestra emancipación, para luego luchar por el engrandecimiento obrero al amparo bendito de la fraternidad, que nos lo traerá al empuje solidario de las grandes masas que reclaman su derecho.

Entonces, cuando esa aurora que ya se divisa en lontananza, inunde nuestros talleres y nuestros hogares, podremos entonar el himno santo de nuestra redención, antes no, mil veces no.

Aquello será el despertar del socialismo práctico, tan traído á menos entre nosotros, no obstante cerrar él los principios que sin darnos cuenta predicamos; la causa del obrero para el obrero: ahí muere la política hoy en boga, es decir, la política de que se nos hace víctimas propiciatorias.

Tan es así, que en nuestra independencia está imbibido nuestro porvenir, que por eso los políticos de oficio, comprendiéndolo así no omiten esfuerzos para mantenernos enjugados al carro de su omnimoda voluntad.

Para ello se valen de mil artificios, siendo el más socorrido el ofrecimiento de redimirnos de nuestra ignorancia; tomemos uno al caso: la Escuela de Artes y Oficios.

Este soñado templo, que abriría de par en par las puertas de un venturoso porvenir, si no tan eficazmente á nosotros, sí á las generaciones que nos sucedan, es claro que llegaría á constituir el mejor elemento de la clase obrera, dando á la patria hombres de pro que contribuyan al progreso nacional.

¿Y cuántos años consecutivos la clase obrera ha devorado en silencio su terrible desengaño, creyendo incauta todavía, en la palabra infame y corruptora de los que explotan al pueblo con sus falsos ofrecimientos!

Arastrado, pues, por la pasión política, el misero obrero, casi inconciente de sus actos, él mismo ha clavado con mano suicida el puñal en su propio corazón al echar en saco roto los dictados de la experiencia, que no le ha dejado sino horas de tristeza.

¿No sentís el alma, obreros, agitarse y sublevarse, al hacer el recuento de tanta infamia política, salpicada á veces por la sangre de nuestros compañeros caídos en vil zancadilla?

Ante ese mar de recuerdos que bullen en nuestra memoria, el pensamiento se abisma en presencia de la realidad, al ver defraudadas las aspiraciones de los pueblos; pero si jamás lanzamos nuestra protesta á la faz de los que fustigan la clase obrera, eso mismo debe servirnos hoy para nuestra nueva orientación, para enderezar conve-

nientemente nuestro nuevo derrotero, para no dejarnos implorar de nadie ni por nada en lo sucesivo.

¿A cuántos mercaderes de voluntades hemos apoyado, para que luego se levanten imponentes é insolentes, á escupir el rostro del ciudadano que les dió voto y con éste honores, placeres y riquezas á porfía! De hoy más, trabajaremos pues para nuestra causa, la causa obrera, para que al engaño no se agregue la burla.

¿Que remordimiento deben sentir nuestros victimarios; cuando allá en el silencio y la nocturna calma, hacen exámen de su conciencia y se reconoce representantes menguados de un pueblo que engañaron arteramente!

Ultimamente, señores, sin ir muy lejos, un diputado blasfemo se lanza en la Cámara á calificar cruelmente á los trabajadores, sin pensar en calificarse á sí mismo. Y á éste que insultó tan cínicamente á las masas populares, le he visto mendigando su apoyo incondicional para el candidato que fué en otro tiempo de sus simpatías.

¿Qué transformación tan radical! Ayer no más lleno de entusiasmos, á nuestros conchitos les reía y sus espaldas les golpeaba cariñosamente, mientras tanto colmaba sus ambiciones, para luego, cual vívora ponsoñoza herir á la muchedumbre, que inconciente en sus doctrinas creyó!

Puede estar satisfecho de su ingrata labor dicho diputado, que ya el obrero principia á conocer á sus hombres, y á pesar de sus excusas posteriores no podrá jamás borrarle la ofensa cruel hecha á un pueblo que lo distinguió con tan alto honor al nombrarlo su representante.

Y esta serie de desengaños como fruto obligado de nuestra poca experiencia política, ha venido hoy más vivamente á señalarnos el peligro que nos amenaza si queremos dejar para mañana lo que se puede hacer hoy; y esto mismo me recuerda las palabras de una talentosa francesa que decía: "No deja de causarme cierta tristeza la idea de que lo que estamos viendo y sintiendo ahora, es la historia de mañana."

Considerad por un momento las palabras anteriores y aplicadlas á nuestro caso.

Y á pesar de que personas observadoras de la clase obrera en Costa Rica me han dicho que en ella se anidan pasiones mezquinas y bajos instintos, y que trabajar por el triunfo de un principio es entre nosotros gastar pólvora en salvas; nunca he creído que en nuestra tierra, tan fecunda, como la juventud obrera, sea estéril en ideas y hostil á ellas.

Y sin embargo de tantas observaciones he insistido en mi entusiasmo, sin darme un ardite, por otra parte, las torcidas interpretaciones que de campo amigo ó de campo adverso pudieran hacerse á mis rectas intenciones, muy conocidas de la clase, pues á vosotros os consta mi interés de siempre por ella, como le consta á la misma prensa, cuando he trabajado en la esfera de mis alcances por mis compañeros de infortunio.

Pero antes de terminar, permitidme señores, que os diga que no es que esté por la idea de ahuyentar de las urnas electorales, y cien leguas á la redonda al obrero; muy al contrario, mi suprema aspiración al respecto es ver el núcleo poderoso de obreros presentando batalla ante los farsantes que se apropian de sus votos á la par que de sus voluntades. Y tal lucha si se llevara á debida cima, sería de provecho incalculable para la gran mayoría de los obreros nacionales, que buscarían entonces nuevas orientaciones, inspirados en sus propios intereses y rehacios desde luego á ser predicadores de otras causas que no sean la propia.

Ese ha sido el único móvil que me indujo á presentarme ante vosotros, al palpar la explotación de nuestras voluntades, que á merced de otras causas y con perjuicio de la nuestra hemos soportado durante tantos años.

¡Obreros, despejemos unidos la incógnita, llevando de pueblo en pueblo la prédica santa de nuestros intereses, dando á conocer á nuestros compañeros que ya no somos los incautos de ayer y que de hoy en adelante queremos constituir un elemento absolutamente independiente, fuerte por el número, invencible por la unión!

Yo os invito, camaradas, á la redención de la clase obrera nacional.

ANIBAL AMADOR.

## Herrería Hojalatería y Fontanería

de Santos Mendieta

Ofrece la ejecución de cualquier trabajo concerniente al ramo. Dirección: calle central, Sur, 6ª Avenida, Este.

## No más canas

En la barbería situada en la Calle Central, Norte, frente á la Iglesia del Carmen (contiguo á la botica), se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo Doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. Único agente en Costa Rica MANUEL SALDIAS.

## TIENDA de Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

La que vende artículos buenos y más baratos.

## NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones  
Herramientas para las Artes y Oficios

## SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

## Maderas

Madera de laurel negro, níspero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

vienen á San José á hacerse sus vestidos americanos en la

**Sastrería Gonzalo Artavia**  
por ser la única que trabaja este estilo.

Los yanquis en la frontera

# ASERRADERO CHINCHILLA

## Maderas del Pacífico

GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS,  
TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

## El origen del mal

Es inútil cuanto se pretenda hacer en el sentido de evitar la inmoralidad que cunde y se desarrolla con pasmosa rapidez, sino se estudian con verdadero interés las causas que la producen para combatirlas, con energía y sin contemplaciones. No es agrandando los escándalos con ruidosos procesos y alharacas del periodismo sensacionalista que se le pone remedio á el mal, no, es buscando con patriótico entusiasmo el origen, para combatir en su nacimiento ese semillero de desgracias que nos están empujando al abismo.

Un remedio hay eficaz contra todos esos fraudes y chanchullos que nos desprestigian, ese remedio se llama sanción y debiera ser aplicado conjuntamente por el Gobierno, la sociedad y la prensa. Analicemos lo que aquí pasa y nos convenceremos de que la falta de sanción produce la mayor parte de las desgracias que nos aflijen: aquí es suficiente ir bien trajeado, usar valiosas joyas y frecuentar los clubs y cantinas de lujo para quedar de hecho incorporado en nuestra buena sociedad; nadie, ni el comercio directamente interesado, se preocupa aquí de averiguar con que medios licitos cuentan ciertas personas para hacer los grandes gastos que su género de vida demanda; de modo que se puede fácilmente ser un petardista, un jugador de oficio y un estafador, pero como se pueda tirar dinero se obtiene, *ipso facto*, el título de persona decente; entre nosotros abundan los tipos á quienes no se les conoce oficio ni beneficio y sin embargo viven como ricos; hay empleaditos ya en el comercio, ya en el Gobierno, más pobres que Adán, con un sueldo de cien ó ciento cincuenta colones mensuales, que llevan un traje distinto cada día de la semana, se abonan al Teatro, dan comidas en el Imperial, se les mira con demasiada frecuencia paseando con amigos en automóvil, algunos hay que hasta concubina de gran lujo se gastan y ante esos hechos en el público se oye decir, como es que los dueños de casas de comercio ó el Presidente ó los Ministros no se les ocurre investigar en virtud de que se produce el milagro, hasta que un nuevo escándalo nos viene á sacar á todos de dudas.

La torpe condescendencia del comercio en abrirle cuenta á cuanto pisa-verde la solicita, la apatía social que le abre la puerta á cuanto personaje falsificado se le presenta, el Gobierno empecinado en no buscar Jefes de Policía que conozcan lo que tienen entre las manos y la Prensa inflando majaderos con gacetillas rimbombantes, es decir, la falta de sanción de la sociedad, el Gobierno y la Prensa es lo que incuba, desarrolla y multiplica los germenés de todas esas calamidades que tanto nos alarman.

Está probado hasta la saciedad que aquí en San José se juega á los dados diariamente (esto consta hasta en declaraciones oficiales) y que la ley de licores es una irrisión y mientras tanto, que hace la policía? nosotros no lo sabemos ni conocemos que haya quien lo sepa; aquí tenemos un empresario en juegos prohibidos y un gran número de tahures profesionales que no se ocupan de otra cosa que de ejercer su oficio, tenemos clubs que son verdaderos garitos á donde concurren diariamente empleados públicos y del comercio, con hrave amenaza para los intereses nacionales y particulares; en esos clubs hay generalmente un vago sentado cerca de la puerta ó en un lugar apropiado con la mano puesta sobre un timbre cuyos hilos van directamente á las piezas donde se está jugando; en esas piezas hay mesas de forma especial al rededor de las cuales encuentra la policía personas típicamente conocidas como tahures de profesión y con semejantes datos, no sería posible proceder por lo menos á ordenar la clausura de esos focos de corrupción?; no sería posible también levantar un catastro de esos malhechores obligándolos á probar ante la policía de que se ocupan, siguiéndoles los pasos constantemente y hostilizándolos para obligarlos á trabajar, ó enviarlos á Golfo Dulce á formar una colonia, si no se encuentra otro remedio? por que en ese grupo funesto de prostituidores y en las guaridas que ellos forman está á nuestro juicio, el origen del mal.

### LA INDEPENDENCIA DE COSTA RICA

Así como flotara bajo el cielo una blanca paloma de pureza, flotó la Libertad, —luz de grandeza— rrazgando de la infamia el hosco velo.

Como un místico tímpano de hielo flotó por el espacio con firmeza, y luego, —como en lluvia de belleza— se escanció sobre una ánfora de duelo.



Brilló la Independencia con luz pura, y en el límpido cielo se figura como un lábaro azul que purifica.

Desde entonces un halo nos circunda. Es la aureola del cielo en que se inunda la augusta majestad de Costa Rica!

Set. 1912.

OILEGOR

## Meditaciones...

... Contemplaba el continuo pasar de los trabajadores, que presurosos se dirijían á sus hogares y á mi mente vino el recuerdo del viejo estribillo: "faltan brazos".... Bah!... brazos no faltan, falta trabajo.

Justo es que se instalen talleres, que se ensanchen las producciones industriales, dando así ocupación á muchos brazos y pan á no pocos hogares que hoy casi carecen de él.

Es necesario que esos poseedores de capitales, que hasta hoy se han conformado con ganar un interés, explotando la urgencia de un pobre; empleen su dinero en fomentar las industrias.

En "El Republicano" n.º 197 del 5 del corriente, leo: La industria textil en Costa Rica. Otra iniciativa de don Federico Peralta.

"En silencio, sin ruidosas exhibiciones y con la fe de quien escuda al hombre de bien en sus gestiones por el progreso y por el adelanto de su patria, vemos una vez más á este esforzado trabajador iniciando una industria que mucho bien reportará al país y que abrirá una nueva fuente de riqueza á la vez que extenderá ante la voluntad de los hombres de acción, un amplio campo de labor".....

Aquí tenemos un caso práctico, digno de alabarse. Don Federico Peralta, en su afán benéfico de dar ensanche á nuestra agricultura, trata de dar auge al desarrollo de la industria textil. Muy pronto tendremos maquinarias que aligeran la producción, se abaratarán muchos objetos, no tendremos que importar otros, (cepillos, felpudos, sacos de gangoche etc.) y lo que es más hermoso, podremos contar con nuevos artículos de exportación.

Ya hemos visto trabajando en la nueva fábrica á muchos de los que ayer no más, elaboraban á mano; jáquimas, cinchas y otros objetos relacionados con la fibra. Y hemos visto al empresario lleno de fé, sonriente y generoso dar explicaciones y enseñar técnicamente á los sencillos campesinos que admiran el poder de la maquinaria y sus ventajas."

Tendremos pues trabajo para muchos brazos, se aumentarán nuestras producciones industriales y se dará un nuevo impulso á nuestra agricultura.

Son muchos los ramos que, como éste, podemos explotar, y que sólo la pobreza de los unos y la negligencia ó falta de fe y audacia en otros, nos hacen vivir, una vida de angustias de estrechez y miseria, teniendo como pasar cómodamente, como ser felices.

Tiempo es ya de apartarnos de las viejas rutinas, y, ensanchando nuestras muertas industrias, facilitar la vida al trabajador, y dar un nuevo giro á nuestra Patria.

Nuestro suelo es muy rico, sus producciones varias, y dada la nunca desmentida laboriosidad del costarricense, no hay que dudarlo, nuestra Patria puede llegar á formar á la vanguardia de los países industriales y comerciales.

Felices, los buenos patriotas que se esmeran por el progreso y felicidad de su tierra!

Felices, y mil veces felices!

NUÑO.

## LA PATRIA

¿Cómo de ruinas ha surgido una patria que hoy se honra con su caudal de cultura, con sus liberales leyes, con sus campos cultivados, con sus centenares de bueyes y carretas que no se dan punto de reposo, con sus cómodas vías de comunicación, con su industria floreciente, con su activo comercio, con sus escuelas en donde cimientan las más halagüeñas esperanzas?

Es la obra de la libertad, de la paz, del hábito del trabajo y también en buena parte de la acertada dirección impartida por algunos hombres á quienes el costarricense debe acendrado culto, cariño hondo. Entre ellos ocupa distinguido puesto nuestro ilustre don Braulio Carrillo, admirable talento, carácter entero y enérgico, voluntad constantemente activa y dirigida al bien, talvez la figura de más relieve de la patria costarricense.

Es la obra que arranca la hermosa fecha 15 de setiembre de 1821, la que marca el punto de partida del período de libertad, de paz y de trabajo; á esa bendita fecha están ligados todos los progresos alcanzados por la querida patria, el tesoro de cultura que poseemos, á ella hemos de referirlo; y contemplando la obra que la familia costarricense ha realizado en el período de noventa y un años de independencia, de Gobierno propio, alcanzamos á comprender cuánto vale la libertad, cuánto debemos amarla, con cuánto vigor, y esfuerzo y sacrificio debemos defenderla y cómo es también deber nuestro empeñarnos por que sus frutos no degeneren, por que cada día sean más ricos y generosos, para acercarnos más y más al ideal de virtud, de fraternidad y cultura que todo noble corazón desea, á que todo alto pensamiento aspira.

Es obra de la paz de que hemos disfrutado; apenas interrumpida por las luchas de los años 1856 y 1857. Luchas que afirmaron la nacionalidad costarricense, que templaron el acero de las almas en pro de la libertad, luchas por las cuales tenemos héroes á quienes venerar, culto que rendir, ejemplos que imitar, aliento para los jóvenes corazones.

Es la obra del trabajo á que el costarricense ha consagrado sus más valiosas energías; es la obra de esa especie de himno que surge de los campos oumorosos, de las tierras fecundas, del tránsito continuo de bueyes y carretas; es la obra de los haces de luz de nuestro espléndido sol y del vaho de la tierra azotada por benéfica lluvia, contingente de trabajo de la naturaleza, y es obra de los brazos robustos y puños fuertes que manejan la pala y el machete, de los cuerpos encorvados sobre el surco, del sudor que lo riega, de ese noble pueblo que ha bordado de caprichosos dibujos de esmeralda las faldas de nuestras colinas y montañas, escalando ya las cimas.

El porvenir será obra de la escuela, á la cual volvemos los ojos siempre que de lo futuro se trata; en ella se realiza el más noble, el más generoso trabajo, de pulir y abrillantar el oro de las almas niñas, de condicionar la generación que sube para una vida de virtud y labor. Allí está el porvenir

¿Quiere usted saber los precios mas bajos de la Capital? Dirijase

## LA TEMPESTAD

Especialidad en almidón, jabon, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo. 200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos

# DEPOSITO DE MADERAS

DEL DOCTOR GIUSTINIANI

y es tarea alta, magnánima, el preparar acertadamente ese porvenir; lo que nosotros no hemos alcanzado que lo alcancen nuestros hijos, que lo que éstos no dominen lo dominen sus descendientes; en esta noble solidaridad de las generaciones debe poner pensamiento y amor el maestro, y con él todo el que ame honda y sincera la Patria.

N. QUESADA S.

## Postal

Pata el "Centro Germinal," la "Sociedad de Trabajadores" y todos aquellos buenos amigos que ya de una manera u otra contribuyeron á beneficiarme durante mi seria enfermedad; guardo como en arca santa el más elevado reconocimiento de sincera gratitud.

OCTAVIO MONTERO

## Plus ultra

Nuestros empeños tienden siempre hacia mejorar la condición del pueblo. Buscamos con ansias nobles, los medios para depurar ese cenagal gubernativo, donde el nepotismo y la oligarquía, sientan sus plantas, hollando nuestros derechos y nuestros ideales.

Parecerá dura nuestra campaña; se nos señalará como terroristas; pero nunca como famélicos, que aduladores y serviles, se arrastran, —cual la serpiente,— para implorar un puesto, ó mendingar cualquier prevenda.

No importa que, cual indócil horda ó frenética turba, crucemos este erial azaroso, despertando odios..... si hollando con nuestra planta todo lo que es morboso, —bajo los fulgures luminosos de la justicia,— alcanzáremos á ver desaparecer, las malas pasiones en los gobernantes hipócritas y farsantes, de apariencias falaces.

Dejemos la política, el dogal de los logreros y pensemos en el mañana. El disentiendo entre nosotros, ha sido la causa de que nuestros ideales, no pasen de ser simples ensueños.

Así siempre nos sucede los apáticos desaires y las inquinas malélicas, forman un ejambre de imposibles, cual tupido sendal y entonces vienen á estrellarse nuestros esfuerzos.

¿Llegará acaso un día, en que esa candente antorcha de la esperanza, de súbito se trueque en lumbrera de realidad?

Sí! cuando seamos fuertes y unidos y no nos ciegue el axioma de la política.

Entonces, el cielo deslumbrado y nebuloso de la negligencia austera, huirá lejos, herido por la luz, cual ave lucífuga y el astro precursor de la buena nueva, brillará en lo alto del cenit, orlando nuestras frentes, con el aliciente del contento.

\*\*\*

Vivimos bajo la bóveda azulada de la Patria amada que nos vió nacer, en épocas de mayor luz, cuyas ráfagas constantes sondean las grutas del oscurantismo.

Y ya que vivimos bajo esa atmósfera, radiante de libertad, contemplando el despuntar del alba del progreso y del saber, sin amedrentarnos la sola presencia de verduga mano que aprisione el broche dorado de nuestra existencia, sin ver agitarse en la cumbre del Capitolio patrio, el pabellón de la tiranía que con su imperio que-

brante el vigor de sus hijos y oprima sus gargantas, para ahogar el grito que exhala el pecho, que protesta, cuando desahirse quiere, del yugo que doblega..... ¿por qué vivimos tan ahogados, los unos de los otros, nosotros los obreros? Somos fuertes y podemos lucerar:

Lancémonos á la brega y tronchemos esos lazos que nos une á aquellos falsos profetas, de ilusas doctrinas, que mientras pescan incautos, tanto ofrecen.

Cuando suenen las horas de las alabanzas, en que los embaucadores exhortan á luchar por un su ídolo, ahogemos sus gritos medrosos, con la indiferencia y pensemos cuán ajenos de nuestros intereses están los asuntos del Poder.

UN HERRERO NACIONAL

## Don Vicente Montero

Ha pagado su tributo á la madre tierra este viejo luchador, modelo de honradez y laboriosidad, después de larga y cruel enfermedad. El vacío que su muerte deja en el gremio obrero es difícil de llenar, pero en cambio su recuerdo servirá de estímulo á sus compañeros que hoy lamentan su eterna ausencia.

Reciba su familia las muestras de sincera condolencia que desde estas columnas les enviamos deseando que la resignación mitigue un tanto su justa pena.

## TEATRO VARIEDADES

Magníficas tandas cinematográficas todas las noches, con selecta variación de vistas. Precios reducidos al alcance del pobre.

## "LA AGRICULTURA"

DE VICTOR CARAZO

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa, coliflor, repollo, pié-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas. A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas. (Mercado, San José, galerón central, Este).

## Sastrería "La Moda"

de Alfredo Guzmán M.  
CARTAGO, COSTA RICA

Contigua á la Funeraria de don Carlos Arias G.

Especialidad en sobretodos para señoras. En este taller se confecciona toda clase de obras al gusto del cliente.

## CONSTANTINO ALBERTAZZI

### Contratista

En el ramo de albañilería, cantería y carpintería, se hace cargo de trabajos en pagos mensuales.

Apartado 499.—San José.

## José M<sup>a</sup> Artavia

ofrece un motor eléctrico de 2 caballo-de fuerza con medidor y sus accesos rios. Precio ₡ 250-00. Para informes y conocerlo dirigirse frente á la Misión Evangélica.

Se ha trasladado frente á la plaza de la Estación del Pacífico y frente al señor Dónaldson, donde se atenderá como siempre su clientela.

## Carpintería, Ebanistería, Colchonera, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

PRECIOS MUY BAJOS TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá

Está situado en Cuesta de Moras

## Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

Nicolás Casasola Ortiz

## Es una economía Bien entendida

Proverse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H<sup>NOS</sup>, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

## Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos.

CASA N<sup>o</sup> 531.

Al pie de Cuesta de Moras

TELÉFONO N<sup>o</sup> 4

ROTULO ELECTRICO

## Comunicado

Señor Ministro de Fomento

Señor:

Tenemos entendido que en el reglamento del Teatro Nacional hay un artículo que prohíbe á las ramerías ocupar asientos destinados á las personas de buenas costumbres, pero resulta que ese artículo va siendo letra muerta para los encargados de hacer cumplir ese reglamento. En las representaciones de la Compañía Gattini Angelini hemos visto mujeres de la vida alegre, muy conocidas, mezcladas con las personas honradas y ésto no sólo es incorrecto sino escandaloso y debiera ser impedido por la policía, aplicando sin contemplaciones de ningún género el artículo del reglamento que tal abuso condena, pero para eso hace falta policía que conozca sus deberes. ¿De que sirve entonces Mr. Romain y los cientos de colones que se echa á la bolsa todos los meses? Las mujeres que hemos visto son concubinas de jóvenes ricos que cometen la grosería de insultar la misma socie-

dad á que ellos pertenecen comprándoles localidades inadecuadas, á esas mujerzuelas, cuyo puesto es muy otro en nuestro Coliseo y la policía encargada de vigilar por el orden durante las representaciones ha puesto de bulto su ineptitud y la de sus jefes tolerando tan incalificable abuso. Y ya que carecemos de policía idonea, por qué los reporteros de los periódicos no han defendido los fueros de la sociedad de que se dicen representantes?

Si la "Hoja Obrera" hubiera tenido representación entre esos reporteros estamos seguros que ya habríamos delatado el abuso, pero como la Compañía no ha creído necesario incluir en la lista de sus tarjetas de cortesía al único periódico que aquí representa la opinión independiente de Costa Rica el silencio periodístico ha sido cómplice de la impunidad.

UN PADRE DE FAMILIA

¡Ojo, ojo, ojo!!

Con el fin de variar el formato del periódico dándole así más lucidez, encontrarán lectura en todas las planas.

# ¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senef esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casas dirijase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubéa, Rodríguez. Avenida 1<sup>a</sup>, Este; 50 varas al Sur del aserando de Mr. Wolf

# EL GREMIO

**Antonio Urbano y Hno.**

**ALMACÉN DE ABARROTES  
Y FABRICA DE JABON**

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: **PRECIO, CALIDAD Y PESO.**

Precio caja jabón amarillo..... C. 5 50

" " " oscuro..... 3 25

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

## EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

## SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

NUEVA  
EMPRESA



FUNERARIA  
NACIONAL

**en San José**

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante COCHE FÚNEBRE CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

Órdenes por teléfono número 14

MANUEL CAMPOS HERMANOS

## Calzado por Correo

Envíos libres de porte,

A LOS PRECIOS ANTIGUOS

**EMILIO ARTAVIA**

Frente á "La Alhambra"  
— SAN JOSÉ —

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintás finas y brillantes. Único importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

José Vte. Peralta

# EL ALCOHOLISMO

Uno de los principales enemigos del pueblo, y de la clase obrera principalmente, es el alcoholismo.

La historia de este vicio es tan antigua como el mundo; su génesis se pierde en la obscuridad de los siglos, en el caos de la mitología y la leyenda.

Los efectos del alcoholismo en el hombre son mortales, individual y socialmente. Gladstone decía que "el alcohol hace más estragos en nuestros días, que las tres plagas históricas, hambre, peste y guerra. Diezma las sociedades más que el hambre y la peste, mata más que la guerra, y hace más que matar: deshonor".

El obrero, ha dicho un autor sudamericano, "no se alcoholiza solamente por ignorancia ó por placer; cede á la influencia del medio. Las necesidades y las privaciones son producidas por el alcoholismo y son también las que llevan al alcoholismo".

Alimentación deficiente, habitación malsana y trabajo excesivo. He ahí los tres factores principales, entre otros de menor importancia, que llevan al obrero al embrutecimiento por el alcohol.

Falta de alimentación higiénica, suficiente, el obrero flaquea en el trabajo, cede al esfuerzo y la fatiga, y la copa de alcohol, —aunque le envenena, — le reanima momentáneamente. Terminada la jornada, come poco y mal, y huyendo de su vivienda estrecha y mal sana, no ve otro horizonte que la reunión de amigos en la taberna, donde olvidará, á fuerza de repetidas libaciones de brevajes é infusiones de la peor especie, las fatigas de ese día, para empezar de nuevo al siguiente. Así irá elaborando poco á poco su desgracia y la de su familia.

Para la extinción del alcoholismo, que es causa eficiente de la miseria física y moral del hombre, que embrutece las razas, que atrofia los cerebros y relaja los músculos que violenta los instintos torpes ó perversos, que embota el intelecto y trastorna el juicio, que rebaja á la especie humana de su superioridad universal y la destituye de su dominio moral; —que constituye su única grandeza,— y la deforma y corrompe volcándola progresivamente en el tenebroso molde de la bestia....., para la extinción del alcoholismo, insisto hay que recurrir á remedios moralizadores tales como la reclusión de los alcohólicos concetudinarios, en casas de sanidad especiales, la represión de los fraudes cometidos por los traficantes en alcohol, la propaganda de las Sociedades de Temperancia, la enseñanza antialcohólica y el mejoramiento de las condiciones obreras.

Tú, obrero curioso que lees estas mal hilvanadas líneas, y que aún no adquieres el trágico vicio de beber, ayúdame á la empresa. Abstente de beber. Olvida esa mentira inventada por los adoradores del Dios Baco, de que para curar las penas nada hay como el alcohol. El alivio que aporta el vino á los dolores morales es ilusión y además cuesta caro, muy caro. ¡Como que se paga con la salud y con la honra! Y haz por que tus compañeros de trabajo, hermanos tuyos en la tremenda lucha de la vida, tampoco beban.

Si se aspira á elevar el nivel que hoy ocupan en el escalafón social los elementos del trabajo, debe principiarse por inculcársele el sentimiento del honor y la dignidad; y esto es imposible si antes no se inculca un odio á las vevidas alcohólicas. Todos los escalones que hay que subir en la vía del progreso social obrero, exigirán una enorme cantidad de trabajo colectivo; pero éste, el principal de todos, el primero: el de la desaparición del nefando vicio alcohólico, es el que exigirá de nosotros, humildes pero entu-

siastas amantes de la idea de redención del proletario, un mayor despliegue de energías. Y fracasaremos indudablemente, si tú no nos ayudas.

Yq haría en este articulejo un poco de historia, para que vieras cómo es el alcohol el que tiene la culpa, —con otros vicios de menor importancia y trascendencia,— de la muerte de las razas, pero tendría que extenderme más de lo que debo, y habré de conformarme con dejarte iniciado en esta campaña que quiero acometer, que proseguida con todo el tesón del que tiene fe absoluta en una empresa, espero ver coronada con el éxito. Que así sea en bien tuyo y de tu clase.

FRANCISCO QUIJANO.

De "Las Señales de los Tiempos", de México reproducimos por ser interesantes, varios párrafos del articulo titulado Alcoholismo y que dedica á los obreros mexicanos, el señor Francisco Quijano.

## En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h

### PLAJERIA PARIS

Enseguida de la  
Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compra de oro de alhajas destruidas.

## C. Mangel y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## EL MIEDO

(Concluye)

¿Cómo quiere, una madre liviana que sus hijas sean virtuosas?

¿Cómo quiere un padre brutal que sus hijos sean dignos?

Que cambien la crueldad por el ejemplo!

Que sustituyan el miedo por el respeto!

Que se hagan querer, no temer!

Que enseñen al hijo á respetarse á sí mismo para respetar á los demás, y que les hagan saber que ese respeto á sí mismo ha de ser la antorcha de su comportamiento social.

Porque la sentencia de ser medido con la misma vara que como mida, es la consecuencia lógica, abrumadora y precisa, de no hacer á otro lo que no querramos que se nos haga.

JERÓNIMO MALDONADO H

(Del libro *Cuestión Social*, recientemente aparecido).

### Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO, COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler.

Precios económicos

Tip. El Pueblo.

# CERVEZA TRAUBE

**LA BEBIDA IDEAL**

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres